



## La lógica de un proyecto

El mas importante de todos los proyectos de ley que están sometidos a las Cortes es, sin disputa, el de reorganización del Banco de España. La trascendencia propia de todas las cuestiones económicas de alguna amplitud adquiere en esta ocasión inusitado relieve, por la fudole de las influencias que juegan en el asunto, y por el carácter de rivalidad entre el Estado y el Banco que se le ha dado á esta cuestión. La Prensa y la opinion pública lo reconocen así, volviendo sin cesar á preocuparse de ese proyecto y examinándolo en todos sus puntos.

Creemos nosotros que debe prevalecer. Pero no por la rivalidad supuesta, que no existe, entre otras razones, porque el Estado no la consentiría; no por vanidad de partido ni por amor propio de ministro, sino por considerarlo bueno para el régimen económico español y para el mismo Banco á la larga, ya que siendo éste el eje de nuestra economía, disfruta de todas las prosperidades nacionales y en su provecho redundan.

Apenas puede encontrarse una impugnación del proyecto que no aparezca apasionada y preconcebida. De cuantas opiniones se han emitido á propósito de esa ley, parécenos la mas equilibrada la de Leroy Beaulieu.

Hoy por hoy, la discusión acerca de los efectos inmediatos del proyecto no tiene mas que un interés académico. Su influjo tiene que ser muy paulatino y muy lento, porque se impone asimismo una condicion que se ha de cumplir perezosamente: la de reembolsar sus créditos al Banco.

Es indudable que el exceso de circulación fiduciaria no sólo aumenta perniciosamente la cantidad de la moneda circulante, sino que empeora su calidad. La «Revista de Economía», en su último número, insertaba un artículo para negar esta afirmación. Si no nos lo confirmara el buen sentido, bastaría consultar las cifras comparadas de los billetes en curso y del tipo de los cambios desde que comenzó el desnivel.

Lo practicado en el Brasil y los efectos de la reduccion de la cantidad de los billetes sobre el quebranto de su moneda, lo corrobora. Concuerdan con esta afirmación, además, las opiniones de Leroy Beaulieu y Edmon Thery, en el extranjero; las de Piernas Hurtado, á que tanto se acoge «La Epoca»; la del Sr. Villaverde y la del Sr. Canalejas, explícitamente formuladas. El Banco mismo lo reconoce así al descargar sobre el Estado, en su exposicion á las Cortes, la responsabilidad del exceso de emision.

Es cierto; el Estado es responsable de haber exigido al Banco entregas de dinero que forzaron la emision fiduciaria.

Pero sea cual fuere el culpable, ¿que

debia realizarse para remediar ese mal? El remedio era indicado: recoger la circulación fiduciaria, disminuirla. ¿Cómo? Haciendo lo contrario de lo que obligó á aumentarla: pagando al Banco, reembolsándole sus créditos; así como el mercado se inundó de billetes progresivamente á medida que los préstamos crecían, se desahogará gradualmente á medida que los pagos se efectúen. Y véase justificado por la lógica el eje del proyecto.

Eso mismo lo intentó realizar el señor Villaverde, y lo cacareó mucho; sólo que lo hizo mal. Quiso él disminuir la circulación fiduciaria descargando previamente la cartera del Banco.

Hizo á éste cuantiosos pagos, y la forma adoptada frustró sus propósitos. El Sr. Urzaiz se precave contra esto, haciendo que la contracción fiduciaria se haga automáticamente, idea patrocinada por el Sr. Moret en dos razonados discursos, pronunciados discutiendo con el señor Allendesalazar. Para prevenirse crea el departamento de emision. Otra necesidad que el proyecto traía consigo.

Creado ese departamento, había que crear un activo, un pasivo del mismo. Pasivo: los billetes en curso. Activo: desde luego el oro, todo el oro que tiene el Banco; después los créditos contra el Tesoro, la contrapartida del exceso de billetes, su matriz; por último, la plata necesaria para cubrir el desnivel.

¿De qué otra manera podía formarse? ¿Es que podían eliminarse los pagarés del Tesoro? No. Eran renglon necesario. ¿El oro acaso? Locura. De plata no admite mas que lo estrictamente necesario. Aparte de que el Estado no puede quitar á la plata condiciones monetarias y liberatorias, no sería ni conveniente ni justo, por cuando los billetes no fueran entregados contra oro, sino contra plata, y plata representan en el mercado. ¿Qué reparos pueden hacerse á ese activo?

El proyecto está desarrollado con lógica, dentro de buenas doctrinas financieras. Examinaremos las objeciones que se le hacen.

(«El Globo».)

## EN TODAS PARTES...

—«Sois un embustero.—Sois un ladrón».

Tal ha sido el «agradable» diálogo sostenido en el Reichstag entre el ministro de Marina, almirante Tirpitz, y el socialista Bebel, con motivo de los créditos destinados á la gran flota imperial.

Si el Reichstag votó estos créditos, dos años ha, fué con la promesa de que se abandonaría el proyecto de aumentar la escuadra en el Extremo Oriente y solo se aplicarían á la flota metropolitana.

Pero he ahí que el gobierno, prescindiendo de su promesa, aplicó la par-

te denegada de los créditos á la escuadra del Extremo Oriente.

Reveló el hecho «Vorwærtz», publicando una circular del ministro de Marina á los directores de arsenales. «Habemus confidentem reum».

La denuncia ha armado extraordinario jaleo y el ministro Tirpitz cayó como un muerto, pretextando que su dignidad privábase de dar explicaciones acerca de un documento fraudulentamente adquirido por el «Vorwærtz».

Interpelado, eludió con habilidad sacando siempre por la tangente. En vano lo acusó Bebel, demostrando la contradicción entre las promesas y los actos del ministro.

Acusado de haber mentido al Reichstag, el almirante Tirpitz replicó acusando á su vez á los socialistas de haber robado el documento publicado por el «Vorwærtz».

Los socialistas pedían la supresion del sueldo del personal del ministerio, incluso el del ministro. Hubo lucha. Tirpitz sudó el quilo, pero salió vencedor al fin. El Reichstag votó el presupuesto.

La moraleja del hecho está en que en Alemania es letra muerta la prerrogativa del Parlamento en cuestion de presupuestos; y son frases echadas al viento las promesas de los ministros.

## TEMPESTADES

Sevilla 13.

Ha caido fuerte granizada, acompañada de viento y torrencial lluvia.

Durante la tempestad cayeron piedras gordas como castañas, y después se desarrolló un vendabal horrible.

\*\*\*

Alicante 13.

El temporal de ayer abarcó á todos los pueblos comarcanos y fué de funestos efectos, asolando los campos.

En Muchamiel fué muerto por una chispa eléctrica el campesino Salvador Gener.

## Tiraníez de relaciones

San Petersburgo 13.

En los círculos políticos corre el rumor de haberse establecido gran tiranía en las relaciones diplomáticas de Rusia con Alemania.

El periódico «Bristavia» teme un conflicto si Alemania no renuncia á su política agresiva.

La rivalidad entre ambas naciones es muy grande, especialmente en el Asia menor, donde resulta incompatible la influencia alemana con la de Rusia.

Puede ser la chispa que encienda la hoguera, según el periódico referido, la manera de considerar Guillermo II el ferro-carril de Bagdad, con absoluto olvido de los derechos adquiridos por Rusia sobre el valle de Eufrates.

## NOTICIAS

En breve serán botados al agua dos nuevos acorazados ingleses, el «Reina Alejandra» y el «Príncipe de Gales».

Además ha comenzado la construcción de dos nuevos acorazados en los talleres de Clyde y otro en el arsenal de Portsmouth.

Un despacho de Pretoria dice que la situación militar ha experimentado pocas modificaciones en las dos semanas últimas.

No se considera probable que la captura de Botha, de Dewet ó de los otros jefes boers, ejerciera sensible efecto fuera del radio de acción de cada uno de ellos.

A consecuencia de la captura de Viljoen y de las operaciones de las tropas inglesas al Norte de la línea de Delagoa, los grupos aislados que desde algún tiempo á esta parte no eran ya molestados por las tropas británicas, se han concentrado en los alrededores de Pilgrils Rest, á las órdenes de Schoeman.

Trichardt es el jefe de los boers en este distrito. Tiene su cuartel general en Sterkampsberg. Dispone de un comando de 250 hombres, que protege al Gobierno boer.

Muller se encuentra con 200 hombres á 25 millas al Norte de Belfast-Reyes.

Al Sud de la línea de Delagoa, los boers á las órdenes de Piet Viljoen y de Prinsloo, aprovechándose de la ausencia de las columnas inglesas, han penetrado hasta el Oeste de los puestos de policía, lo que demuestra que apesar de las líneas de defensa, con un enemigo tan movable no hay seguridad en ningún distrito.

En el Este del Transvaal los boers se han dividido en pequeños comandos, y en el Oeste la situación no ha cambiado.

En la Colonia del Cabo, la aparición de los boers á las órdenes de los dos Wessels se considera como una invasión temporal.

La delegación de las Repúblicas boers se ha espresado en los siguientes términos respecto al contenido del Libro amarillo:

«Hemos leído con interés la comunicación del Gobierno holandés y la respuesta de Inglaterra. Reconocemos y apreciamos las buenas intenciones del Gobierno de Holanda para terminar esta funesta guerra. La negativa que se ha opuesto á dicha proposicion no nos ha sorprendido, y nos ha afirmado en nuestra opinion, de la cual participan nuestros conciudadanos, de que la política del Gobierno inglés tiene por objeto conseguir el exterminio del pueblo boer. Quiere hacer fracasar ya desde el principio todos los esfuerzos que pudiesen dar por resultado una paz honrosa para nosotros.

Por lo que respecta á los tres meses

que el gobierno inglés considera necesarios para que la delegación pueda efectuar el viaje de ida y vuelta, el porvenir nos dirá si este plazo debe considerarse demasiado largo para el interés de la paz. Los términos en que está concebida la respuesta de Inglaterra impide á la delegación que abrigue la menor idea de pedir á aquel gobierno salvo conductos ni cosa alguna.»

Telegrafian de Sofía que en un acceso de locura un exprofesor llamado Karandjulof ha asesinado al ministro de Instrucción pública M. Kantchef, suicidándose después.

\*\*\*

Un despacho posterior dice que el atentado contra el ministro de Instrucción pública se perpetró en el despacho de la víctima.

Karanjulof es macedonio y fué profesor en un colegio y hacía algún tiempo que se hallaba sin colocación. El asesino disparó dos tiros de revolver contra el ministro.

El «Morning Leader» y el «Daily Mail» se ocupan del conflicto que consideran inevitable entre los gabinetes de Londres y de Bogotá.

Parece que si las autoridades inglesas dejaron partir de Southampton el buque «Bau-Righ» apesar de las protestas del gobierno de Caracas, fué porque el gobierno de Bogotá había dado á lord Crauborne, subsecretario del Foreign-Office, la seguridad de que aquel buque estaba destinado al servicio del gobierno de Colombia. Pero resulta ahora demostrado que el «Bau-Righ» se ha empleado para favorecer la acción de los insurrectos clericales de Venezuela contra un gobierno amigo de Inglaterra como es el de Caracas.

A consecuencia de nuevas reclamaciones formuladas por el general Castro, presidente de la República de Venezuela, el gabinete de Saint-James ha enviado una enérgica protesta al gobierno colombiano. Este, estrechamente combatido por los insurrectos que prosiguen la serie de sus victorias, se encuentra ahora ante un grave conflicto diplomático.

Cada día toma proporciones más alarmantes el escándalo promovido en Londres sobre inmoralidades en la compra de caballos para el Transvaal.

«L'African Review» publica un escrito, firmado por el capitán Mortin, en el cual se demuestra con cifras que las pérdidas del Tesoro por la compra de caballos en malas condiciones pasa de ocho millones de libras esterlinas, ó sea unos 200 millones de francos.

Los perjuicios sufridos por la contrata de aprovisionamiento ascienden á una suma considerable, pues se da el caso de que algunos contratistas han recargado en un 50 por 100 el precio de factura, por lo que el Estado se ha visto en la precisión de suspender las subastas anunciadas.

Hasta hace poco, todas estas inmoralidades no habían salido á la superficie, manteniéndose en simples rumores, de los cuales no se había hecho eco la prensa.

Pero hace unos días, y á consecuencia de un choque habido entre altos empleados del War Office, los escándalos se han hecho públicos, y todos los periódicos acogen en sus columnas denuncias vergonzosas de esta gran serie de inmoralidades.

El Parlamento tratará en breve asun-

to de tamaña gravedad, y el grupo liberal de los Comunes prepara una campaña formidable contra el gobierno, que comenzará por una interpelación al ministro de las Colonias, Mr. Chamberlain.

En el aristocrático baile que en el teatro Costanzi, de Roma, ha dado la sociedad «Forza é Coraggio», después de un vistoso desfile de máscaras, que se disputaron valiosos premios en el concurso de belleza, formaron los socios una monumental pirámide humana, en cuya cúspide se vela á un ciclista montado.

Aleznaba el ciclista la altura de los palcos segundos, y se dejó caer al palco del maestro Mascagni. En media de una tempestad de aplausos y de una lluvia de flores, el gran músico abrazó al arriesgado «sport-man».

El domingo próximo se inaugurará en Cosue (Nievre) el monumento al patriota Baudin, muerto en las barricadas el 2 de diciembre del 51.

El acto se solemnizará con un banquete monstruo de 600 cubiertos que da el diputado por el distrito M. Claude Gonjat.

La idea de un banquete de 600 cubiertos, en memoria de un hombre que pasó muchos días sin comer, no deja de tener cierto humorismo.

El ilustre profesor de las Escuelas Pías don Félix Alvarez, se ha propuesto dar á conocer las bellezas artísticas de Aragón en tarjetas postales ilustradas, y al efecto ha publicado la primera serie, con vistas del monasterio de San Juan de la Peña, cuna de la monarquía aragonesa y panteón de sus antiguos reyes.

Es una obra de arte y de patriotismo que merece el mejor éxito.

El Municipio de Roma ha aceptado el busto de Víctor Hugo, que le acaba de enviar la Liga franco italiana de París.

El comité de la Liga enviará lucida representación al festival que en Roma se prepara para celebrar el centenario del gran poeta, cuyo elogio está encargado de hacer M. Gubernatis, profesor de literatura en la Universidad romana.

Asegúrase en los centros políticos de Washington que el Gobierno yanqui trata de gastar ahora 99.802.928 dólares en la construcción de nuevos buques de guerra y 9.343.535 en el arreglo de los que componen ya la marina militar de los Estados Unidos.

Con referencia al incendio ocurrido hace algunos días en City of Paterson, el más terrible que desde el de Chicago ha habido en los Estados Unidos, dice un cablegrama de Nueva York que los estragos materiales han sido mucho mayores de lo que se creyó en un principio, pero que á pesar de elevarse aquéllos á algunos millones de dólares, la misma ciudad y las personas acaudaladas y caritativas que en ella residen, proporcionarán todo el dinero necesario para que no se conozcan en breve en ella ni las más pequeñas huellas del incendio, cuidando al mismo tiempo de las 400 familias que han perdido cuanto poseían y de los 15 heridos causados por las llamas.

Para evitar que los merodeadores y ladrones hagan de las suyas, se ha de-

clarado en la ciudad el estado de sitio, habiéndose encargado la milicia nacional de la guardia de las ruinas y de la distribución de alimentos y socorros á los ciudadanos perjudicados por el fuego.

Algunos diarios ingleses, entre ellos «Daily Telegraph», publican un anuncio curiosísimo, en el cual un marqués ofrece casarse y entregar á su esposa el día del matrimonio 500.000 francos.

Lo particular de todo esto es que el original marqués rechaza á las mujeres bonitas, á las ricas y á las nobles. No quiere mas que una mujer «buena».

El «Lokalanzeiger», de Berlín, publica una estadística bastante original acerca del número de cartas que diariamente recibe cada soberano europeo.

A la cabeza de la lista figura el Papa, con la enorme cifra de «veintidos mil cartas» diarias, cuya lectura basta, como fácilmente se concibe, para ocupar á treinta y cinco secretarios encargados de leerlas.

A continuación aparecen el Rey Eduardo VII, con una cantidad media diaria de «mil quinientas» cartas; el Czar Nicolás y el Emperador Guillermo con «setecientas», y el Rey de Italia con «quinientas».

La Reina Guillermina de Holanda no recibe mas que «ciento» ó «ciento cincuenta» cartas al día.

La hija del presidente de los Estados Unidos, miss Alicia Rosebery, hallase enferma de neumonía.

Miss Alicia se ha trasladado desde Washington á Groton, pueblecillo de Massachusset, donde el clima es muy apacible.

Hay junta de médicos á diario, y el presidente no se aparta un momento de la cabecera del lecho de su hija.

Créese que miss Alicia podrá salvarse.

Se ha recibido de Washington la importante noticia de que el Senado del Estado de Colorado en el Norteamérica aprobó su discusión y casi por unanimidad la proposición de pedir al presidente de la república su intervención oficial para que cese en breve la guerra anglo-sudafricana y desaparezcan en seguida los horribles campos de concentración de boers, establecidos por las autoridades británicas del Africa Austral.

Bajo la presidencia del anciano y venerable presidente del Transvaal se celebró en Irangelust una reunión á la que concurrieron el doctor Leyds y los delegados boers en Europa los señores Fisher, Wessels y Wolmarans, quedando acordado el envío á los Estados Unidos del señor Muller, excónsul general del Estado libre de Orange en el Norteamérica, con el propósito de que organice dicho delegado un comité financiero político boer encargado de recibir las suscripciones y donativos que se hagan en los Estados Unidos en favor de los defensores de la independencia de las dos repúblicas sudafricanas.

Acordóse asimismo en la citada reunión que el presidente Kruger no vaya á América, dirigiendo en cambio por medio de mensajero especial una carta autógrafa al presidente Roosevelt, carta que redactó en el acto el doctor Leyds y firmó el respetable Kruger.

Por aquello de que en este mundo el que no se consuela es porque no quiere, ha empezado el pueblo inglés, ó mejor se diría el pueblo de Londres, desde que se enteró de la reciente escapatoria de Dewet, á tomar á broma todo lo que se refiere á la guerra en el Africa del Sur, ya que es lo único que puede hacer ante el papel ridículo que están jugando los caudillos británicos con sus 200.000 hombres contra un puñado, por decirlo así, de boers que ni se rinden ni se readirán quizá jamás.

En las calles de Londres se enseña ahora gritándolo á grandes voces «el retrato de Dewet», en forma de un muñeco cuya cabeza se mete entre los hombros por medio de un bramante que se estira por debajo, dejando al que quiere verlo chasqueado, lo mismo que Lord Kitchener cuando quiere coger al caudillo boer en el Africa del Sur.

## FRASES de ENCOMIO

dictadas por una ILLUSTRADA COMADRONA

Por centenares, contamos las cartas recibidas de las más distinguidas Comadronas de España; todas ellas se expresan en términos similares á los que siguen:

Madrid 18 de Mayo 1901.  
Muy Sres. míos: Con mucho gusto doy á ustedes en estas pocas líneas mi experiencia con el uso de su renombrada Emulsión Scott.



Manuela Pérez

La he empleado repetidas veces en niños raquíticos y anémicos y siempre con los mejores resultados, devolviendo á esos seres infelices un estado de salud envidiable.

Siempre la recomiendo á toda persona de poco desarrollo como el mejor de los reconstituyentes que conozco y del que se obtienen inmejorables resultados.

También la he empleado con muy buen éxito en mujeres de temperamento débil y predisuestas á abortos repetidos, alcanzando con su uso llevar á feliz término y dar á luz niños sanos y bien conformados.

Su muy atta. y S. S.

MANUELA PÉREZ,  
Profesora en partos.

Torrejilla del Leal, 18, pral.  
Las madres de familia en estado interesante deberían tener siempre presentes los sanos consejos de esas ilustradas matronas. La sanción que todo el mundo científico confiere á la Emulsión Scott, demuestra de qué importancia es este remedio en el seno de toda familia. La enfermedad vendrá tarde ó temprano; conviene, pues, recordar que el remedio es la Emulsión Scott, y como se reconoce la verdadera. Téngase presente que todo frasco legítimo de Emulsión Scott lleva en su envoltorio exterior una etiqueta con nuestra marca de fábrica: un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao; y solamente asegurándose de que se compra el preparado que lleva esa marca, podrá contarse con obtener los beneficios de ese remedio tan justamente ponderado por todos cuantos lo han usado.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimilar de nuestros frascos, se envía gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañado de 50 céntimos en sellos de correo para pago de franquencia.

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 18.—8 m.

Barómetro 753 8; viento NE. fresco; marejada; acolajado; horizontes neblinosos.

A las nueve de esta mañana ha fundado en este puerto procedente de Marsella á donde a ido á limpiar sus fondos el vapor «Menorquin».

Continúa el tiempo desapacible, con cielo nublado y fría temperatura, soplando molestas corrientes aéreas del

# ELIXIR CALLOL

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (peores de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 329 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

NE. que mantienen intranquilo el mar, é impossibilitan á los pescadores dedicarse á sus tareas habituales, por lo que nuestro mercado, hace días, se ve desprovisto de pescado.

Durante la ausencia del Sr. Alcalde D. Juan Victory Taltavull, se ha encargado del despacho de la alcaldía el primer Teniente D. Juan Mercadal Pons.

El antiguo proveedor de palmas para las funciones de Domingo de Ramos, Sr. Botella, avisa á su numerosa clientela de toda la isla, por medio de estas líneas, que hasta el sábado 22 recibirá los encargos que se le dignen hacer, con objeto de efectuar en el correo del 23, el pedido á Valencia.

Mañana saldrá directamente para Barcelona el vapor correo «Menorquín» en sustitución del vapor «Isla de Menorca», el cual permanecerá unos días en este puerto para limpiar las calderas.

Por no haber cumplimentado las disposiciones emanadas de la autoridad civil, han sido multados por la misma, en 50 pesetas el dueño de un bodegón y en 25 pesetas á cada uno de los cuatro concurrentes al mismo establecimiento.

En el vapor correo «Isla de Menorca», deben llegar mañana á esta ciudad los Sres. Fiscal y magistrados que componen la Sala de lo criminal, de la Excm. Audiencia territorial, al objeto de ver y fallar las causas señaladas en el actual cuatrimestre.

A las ocho de la mañana de hoy, como teníamos anunciado, con la debida antelación ha abandonado las aguas de este puerto el crucero alemán «Stosch».

Antes de zarpar, han pasado á despedir personalmente al Comandante de dicho buque, los Sres. Delegado del Gobierno y Cónsul germánico en esta plaza, habiendo sido la despedida muy afectuosa.

Según versión pública, la barca del bou «San Bernardo» que hace unos días embarrancó cerca de la isla del Aire, con el temporal de estos días ha sufrido desperfectos de consideración y se cree muy difícil su completo salvamento.

Por insolencia de una multa de 25 pesetas impuesta por esta Delegación, hoy ha ingresado en la cárcel de este partido un sujeto vecino de esta ciudad.

### ÉXITO SEGURO

Una comida abundante se dirige sin dificultad con una cucharada de «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución á los licores. «Elixir Saiz de Carlos», único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Simeon obispo y Silvano, mártires.

Santo de mañana.—Stos. Conrado y Beato presbítero, confesores.

Cultos.—Mañana miércoles en el Carmen por la noche se continuará el piadoso y solemne Septenario consagrado al Patriarca S. José, á la oracion-rezo del Santísimo Rosario, sermón que dirá D. Juan Rons, Pbro., siete Padre-nuestros y gozos cantados al órgano.

En S. Francisco de Asís por la noche se practica el piadoso ejercicio del Viscrucis y luego siete Padre-nuestros y devoción á la Soledad de María Santísima.

En el Asilo de Huérfanas por la noche rezo del Sím. Rosario y después espiritual ejercicio del Viscrucis.

La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Pureza en las Concepcionistas.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 18  
De Marsello, vapor «Menorquín».  
Salidos el 18  
Para Gibraltar y Ferrol, corbeta de guerra alemana «Stosch».

## Cotizacion oficial

Madrid 17 —4 t	
4 por ciento interior.	72'25
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	92'95
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem Id. del go.	00'00
Acciones Banco España.	445'00
Comp. Arrend. Tabacos.	387'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	35'80 á 35'60
Londres á la vista.	33'79 á 33'76
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 días id.	00'00 á 00'00

## Telegramas

### El Bien Público

Barcelona 17.  
Cumpliendo los acuerdos tomados en el meeting de ayer por los obreros metalúrgicos, las sociedades obreras federales, han provocado una huelga general obligando á cesar en los trabajos de todos los oficios.

Barcelona 17.  
Numerosos grupos compactos de trabajadores hicieron cesar la circulación de los tranvías coches y carros.  
Una multitud de huelguistas han invadido el mercado del «Ninot» apoderándose de cuantos comestibles encontraron.

Barcelona 17.  
En vista de lo que está ocurriendo con los huelguistas, la autoridad civil se considera impotente para reprimir los desmanes y resignará el mando hoy á la autoridad militar.

Barcelona 17.  
Los barrios agregados á las afueras de esta población se hallan agitados habiéndose ordenado la concentración de fuerzas de la benemérita y se ha dispuesto que de los puntos mas próxi-

mos, vengan fuerzas de caballería y artillería montada.

Barcelona 17.  
Los comercios de la Rambla y calle de Fernando han cerrado sus puertas, lo mismo que las calles de mayor circulación.

Barcelona 17.  
La paralización en los comercios es completa y sus calles presentan un aspecto lúgubre.

Barcelona 18.  
Los periódicos hacen extensa relación de los sucesos que están ocurriendo en esta población.

Dicen que un muchacho, frente la cárcel disparó un tiro á un teniente de la guardia civil del que resultó herido.

Los guardias dispararon sus fusiles matando al espresado muchacho.

Barcelona 18.  
Hasta las diez de la noche de ayer estuvieron patrullando las tropas. Los teatros suspendieron las funciones anunciadas.

Barcelona 18.  
Un violento incendio ocurrió en un almacén de maderas situado en la Gran Vía pudiéndolo extinguir los bomberos y la tropa.  
Las pérdidas son bastantes.  
Se cree que dicho incendio fué intencionado.

Madrid 17.  
El ministro de Gracia y Justicia ha llevado á la firma de la Reina una extensa combinación de magistrados, que no afecta á Baleares.

También ha llevado á la sanción regia algunos nombramientos eclesiásticos y varios indultos.

Madrid 17.  
El ministro de Estado ha presentado á la Reina Regente para su aquiescencia una carta del Papa, acreditando embajador al Sr. Agueza.

Madrid 17.  
En el Congreso de Diputados el Ministro de la Gobernación ha comunicado los sucesos de Barcelona habiéndose visto obligado el Gobernador á rescindir el mando y declarar la provincia en estado de guerra, y ha leído despues el proyecto sobre suspensión de las garantías constitucionales en la Ciudad Condal.

Madrid 17.  
La plenipotencia de la embajada de Grecia ha firmado el anunciado tratado de comercio con España.

Madrid 18.  
En Barcelona han empezado á circular los tranvías, omnibus y coches.  
Las tiendas continúan cerradas.

Madrid 18.  
Barcelona.—Noticias oficiales recibidas esta madrugada dicen que reina tranquilidad en la población aunque es de temer se reproduzcan de nuevo los alborotos.

Madrid 18.  
Noticias de Barcelona dicen que á última hora de ayer tarde tuvo lugar en la calle una lucha entre las fuerzas huelguistas resultando algunos muertos y muchos heridos.

Madrid 18.  
Hasta el anochecer estuvieron patrullando las tropas.  
De la colisión habida en los huelguistas han resultado doce heridos alguno de ellos grave.

Madrid 18.  
Despachos oficiales recibidos esta madrugada, dicen que Barcelona está alarmada é intranquila.

Respecto de la huelga, hay tranquilidad pública.

Las fuerzas que ocupaban los puntos estratégicos se han retirado.  
No se puede calcular si los sucesos se repetirán hoy.

De la colisión ocurrida al salir del mitio, entre los huelguistas y los grupos contrarios han resultado tres muertos y varios heridos.

El capitán general telegrafía que están detenidos 20 de los principales revoltosos.

Madrid 18.  
Noticias recibidas de Barcelona dicen que los operarios de los talleres del ferrocarril, en vista de las circunstancias por que atraviesa la ciudad, pidieron permiso para no asistir hoy al trabajo, á lo cual asintió el Jefe.  
Algunas horas después volvieron todos á reanudar sus tareas.

Madrid 18.  
Barcelona.—La población conserva el mismo aspecto de ayer.

Las tropas patrullan por las calles. Muchas tiendas permanecen cerradas y algunas solo tienen abiertos los postigos.

Los huelguistas se dirigen á las afueras de la ciudad.

Madrid 18.  
En Sabadell hay paro general en las fábricas y establecimientos manufactureros, notándose alguna efervescencia en los obreros, los cuales han quemado una casilla de los Consumos.

Madrid 18.  
En el ministerio de la Guerra se han recibido despachos de Barcelona diciendo que sigue la tranquilidad material.

Son escasas las fábricas en que se trabaja.  
Las tropas ocupan los puntos estratégicos.

Madrid 18.  
Noticias particulares dicen que hoy se han reproducido sucesos análogos á los de ayer.

Los pueblos del llano se han adherido al movimiento insurreccional.

Madrid 18.  
Barcelona.—Se nota agitación en algunos pueblos del llano.

Se ignora si los periódicos publican las ediciones de esta noche.

### Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 18.—9'20 m.  
«Nuevo Mahónés» fondeado á las ocho sin novedad: mar gruesa.—Cardena.

Palma 18.  
«Isla de Menorca» llegado felizmente al amanecer.—Ginart.

## MONTE-TORO

### Fábrica de quesos

En virtud de acuerdo del Consejo de Administración de esta sociedad los señores accionistas se servirán hacer efectivo el segundo dividendo pasivo de 25 por 100 en los días veinte, y cuatro del corriente al 1.º de Marzo inclusive.

En Mahón á D. Pedro Mir.  
En Ciutadella á D. José de Oives.  
En Alayor á D. Juan Salort, y en Mercadal en esta administración.

Los accionistas deberán presentar los resguardos que obran en su poder para canjearlos por las acciones.—Mercadal 17 Febrero 1902.—El Administrador, Jaime Mayans.

# PALMAS PARA DOMINGO DE RAMOS

El Valenciano, Salvador Botella, efectuará en el correo del 23 el pedido á Valencia, de palmas para las funciones de Semana Santa. Los que tengan que hacerle encargos pueden dirigirle los pedidos hasta el sábado 22, en el Claustro del Carmen, núm. 5.—MAHON.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Febrero 1902

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

# ALGERIE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 5 de Febrero para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

# NIVERNAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal, Barcelona.

## CRIADO

Se necesita en el

# HOTEL BUSTAMANTE

3-3

# ZAPATEROS

Se vende una maquinaria completa para calzado con sus cuchillas, hormas y demás accesorios. Dirigirse á J. Sadó, calle San Pablo, número 5, tienda, BARCELONA.

10-15

# EVARISTO JUNCOSA

Prevengo á mis clientes que todos mis chocolates, aunque llevan la marca registrada estampada al margen, son groseramente imitados, y, por lo tanto, me reservo el derecho de acudir á los Tribunales de Justicia para perseguir á cualquier falsificador.

No fiarse de los productos que ofrece otro fabricante del mismo artículo, cuyo paquete envuelve con cubiertas de los mismos colores, con letreros y adornos parecidos, para sorprender la buena fe del público.

La casa JUNCOSA, fundada en 1835 por mi señor Padre, sigue siendo la misma y continúa teniendo el Despacho Central en la Calle de Fernando VII, núm. 10.

Toda carta ó pedido puede serme dirigida bajo mi solo nombre

**EVARISTO JUNCOSA.—Barcelona**

Sin temor de error ó confusion con el imitador.

Representante en Menorca: D. Miguel Thomás

CARDONA Y ORFILA 30.—MAHON

# NO SE ARREPIENTE NUNCA

El que antes de **CASARSE** visita la casa **SINTES** y vé el gran surtido de **MUEBLES** de todas clases y precios.  
PLAZA PRÍNCIPE 6 MAHON

# ENSEÑANZA

Quedan abiertas al público desde el 15 del corriente las clases siguientes: Primera enseñanza elemental en sus tres grados, inferior (párvulos) medio y superior.

Segunda enseñanza alternando las explicaciones con las del Instituto local.

Clases especiales de Gramática Castellana, Cálculo mercantil, Francés, Geografía, Aritmética, Geometría, Práctica de contabilidad, Historias y Matemáticas elementales con demostraciones.

Además clases de solfeo y piano.

También se darán clases desde 7 á 9 noche.

Nota.—Para informes, Comercio, 26, de 12 á 2 y de 6 á 8.

2-3

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle del Bastion n.º 8. Se dará por un precio módico. Informes en esta imprenta.

## PIANO

Hay uno casi nuevo para alquilar.

Informes. cuesta de Deyá, núm. 8, carpintería.

3-3

## PARA VENDER

Lo están: la casa planta baja, con corral, calle de San Elías, número 13; y la casa número 55, calle de Santa Escolástica.

Informes, calle Cos de Gracia, número 16.

3-6

## SUBASTA

El día 27 del corriente á las once se subastará en la Notaría de Don Francisco Mercadal y Pons y á voluntad de su dueño, la casa situada en esta ciudad, calle del Castillo, señalada con el número 53.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha subasta obran en poder del referido Notario.

Mahón 17 Febrero de 1902.

2

## PARA VENDER

Lo está la casa, calle de los Frailes, n.º 22.

Para informes en la misma.

### MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona  
aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

### Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

### RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

### PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

### MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

# ANTIRREUMÁTICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias